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DOCUMENTOS APRESENTADOS 

• Minuta do Relatório da OFICINA I em TERESÓPOLIS 

• Lista de Presença da OFICINA I  

• Prestação de contas da OFICINA I  

• Portaria Ministerial de criação Mosaico Litoral Sul SP e Norte PR 

• Minuta da Portaria do Mosaico Central Fluminense 

• Decreto 4340 - Regulamentação do SNUC nos artigos relativos a 

Mosaicos 

• Demonstrativo de despesas do Projeto Mosaico até maio e Previsão de 

aplicação da 2ª e 3ª parcela dos Recursos 

• Mapa Geral do Mosaico 

• Ajuda Memória GT Bocaina 

 
 

 
INFORMES  
 

•    A Coordenadora Técnica do Projeto, Heloisa Dias, abriu a reunião e 

informou sobre: 

 - Seminário CEPF - Teresópolis RJ (dias 9 e 10 de Maio) – buscar 

informação sobre projetos em áreas relacionadas ao Mosaico Bocaina; 

 - PDA – Projetos relacionados- Clayton participou de Reunião em 

Brasília, no dia 7 de junho sobre o Projeto de Capacitação Gestores de 



UCs – SE, apresentado há dois anos ao PDA pelo IA-RBMA e que 

agora está aprovado pelo PDA. Próxima Reunião será na Sede do CN-

RBMA-SP, dia 13 de julho com a ABDL e WWF-Brasil, parceiros do 

Projeto. A idéia é definir prioridade para os Conselhos gestores de 

Mosaicos;  

     - Reunião do GT Bocaina realizada em Cunha SP no dia 30/ 06;  

                           -Informes Gerais sobre o Projeto Mosaico, necessidade de Aditivo e 

proposta de reprogramação orçamentária e prestação de contas, que 

deverá ser aprovada pelo CEPF; 

                            - Informou motivos da ausência de alguns convidados e lamentou a 

ausência de convidados que confirmaram a presença e não haviam 

chegado até o momento;  

   - Falou da importância da presença do Estado na composição do 

Mosaico Fluminense e da Bocaina.  

                           - Informou que fez vários contatos com o IEF, com a Silvana Monte 

Lima e, com os representantes da FEEMA, Isaura Fraga, Eustáquio e 

Sebastião. Enviou várias vezes o material de referência para o mosaico. 

Foi confirmada a presença de representantes do Estado para a reunião. 

Sobre a dificuldade de articulação entre Estado e IBAMA, foi feita uma 

proposta por Silvana M. Lima do IEF de realização de uma reunião para 

definição da política pública de ação integrada em Mosaicos, entre 

dirigentes do Estado, dos Municípios e do IBAMA, evitando que seja 

uma proposta de papel.Para tanto, houve concordância da RBMA.  

 

• Breno do IBAMA informou que Mauricio Lobo declarou em evento após a 

Oficina I que o Estado não estaria inclinado a participar do Programa por 

não estarem às unidades em um estágio comum de desenvolvimento, o 

que dificultaria o processo.  

• Helô propôs continuar a discussão prevista em pauta com as instâncias 

presentes o que foi acatado por todos. 

 



ENCAMINHAMENTOS:  
 
 

• Ficou determinado o prazo final, até o próximo dia 19 de julho, para a 

entrega, pelos participantes da Oficina I, à Helô e ao André, as sugestões 

e complementações que julgarem necessárias ao Relatório da Oficina I 

para que o mesmo seja finalizado por Karla e Marcos para ser entregue 

na Reunião Geral de planejamento em Itatiaia.  

 

• Ficou acordado, mais uma vez, que se deverá buscar a presença do 

Estado no processo de formação dos mosaicos e as negociações com a 

Silvana, que informou ã RBMA, ser o programa também de interesse de 

Maurício diretor do IEF. A RBMA deverá propor a todos o agendamento 

da reunião política, sugerida para dia 11. Ficou proposta uma agenda, se 

necessário, com a governadora do Estado, explicitando a convergência 

das idéias apresentadas, sugerindo ainda uma minuta síntese sobre o 

que objetiva o mosaico na região.  Ficou proposto que as articulações 

fossem tratadas nas esferas máximas dos poderes (Secretaria de Meio 

Ambiente, Superintendência Estadual do IBAMA, ANAMA/ Prefeituras). 

 

• Ficou proposto que se deve tentar o avanço nas negociações e trabalhos 

com as instâncias que já aderiram, transferindo as deliberações finais 

para segunda oficina, conforme já acordado. 

 

• Ficou definido que o Mosaico deverá seguir o que está estabelecido pelo 

SNUC e buscar assegurar, na medida do possível, a contribuição das 

diversas instâncias para a criação do conselho, bem como as diretrizes e 

ações integradas na região. Deverá ter um formato enxuto para a minuta 

do mosaico, sustentando a facilitação nas articulações. 

• Foi sugerido, pelos representantes das RPPNs,das UCs federais e dos 

Municípios a proposta de continuidade nos trabalhos visando um maior 

fortalecimento do mosaico e um agendamento de posicionamento por 



parte do Estado, face às dificuldades geradas pelas políticas adotadas no 

Estado do Rio de Janeiro. 

 

• Todos os participantes do GT deverão enviar a relação de nomes, com os 

devidos contatos, para os quais deverão ser enviados os documentos 

encaminhados pela Reserva da Biosfera. 

 

• Os presentes se comprometeram mais uma vez a responderem os e-

mails enviados pela RBMA 

 

• Até dia 30 de julho serão fechados pela RBMA os Relatórios de 

Andamento e prestação de contas junto ao “CEPF” e solicitado o aditivo e 

a aprovação da reprogramação orçamentária, conforme apresentado pela 

Coordenadora. Conforme sugerido pelas Oficinas I dos três Mosaicos, 

Helô apresentou a proposta de reprogramação dos recursos de parte dos 

equipamentos e outros itens orçamentários do Projeto, a serem 

destinados para produção de: um Folder,um CD-Rom e um DVD para 

cada Mosaico; um Caderno da RBMA sobre os três Mosaicos e criar uma 

pagina no site da RBMA para comunicação entre os participantes dos 

Mosaicos (Foram indicados como participante João Lucilio, Márcia 
Barana, Helô e André em conjunto com membros dos GTs dos 
Mosaicos). 

 

• Para elaboração do dossiê do Mosaico Fluminense foi acordada a 

consultoria de Leonardo de Freitas e todos os dirigentes das unidades 

contempladas pelo mosaico, deverão repassar no máximo, até dia 19, as 

fichas de UCs para a RBMA e para o Leonardo trabalhar a primeira 

minuta até a reunião geral de Planejamento com os articuladores. 

• André e Helô vão solicitar mais uma vez aos os chefes de UCs Mosaico 

que ainda não enviaram as fichas das UCs e repassá- las para o Léo 

 



• Léo solicitou a todos os mapas das UCs que subsidiará a elaboração de 

um mapa georeferenciado, incluindo UCs que faltam ou retirando as que 

saíram e que poderá desdobrar em uma carta (base de dados) em um 

estagio mais avançado do processo. 

 

• Helô ficou de conversar com Adriana Mattoso para entrar em contato com 

Leonardo e verificar a possibilidade de unificar as bases. 

 

• Informar aos participantes da Oficina e a Karla e Marcos a decisão acima 

(Helô e André) 
 

• Os participantes, com base na regulamentação do Mosaico (SNUC), 

deverão elencar prioridades e sugestões de abordagem para o Plano 

Estratégico do Mosaico (GT Mantiqueira). 
 

• Arrumar logos das novas instituições parceiras do Mosaico nos Mapas e 

nos demais documentos (André e Léo) 
 

• Breno ficou de preparar nova minuta da Portaria, após receber o Modelo 

da Bocaina e repassar assim que possível para Helô  
 

 
DECISÕES ACORDADAS PARA PORTARIA MOSAICO : 
 
A) UNIDADES PROPOSTAS PARA O MOSAICO MANTIQUEIRA 

  
 RPPNs (Já confirmadas- previsão de 12) 

 
1. El Nagual 
2. Querência 
3. Pedra Amarílis 
4. Gaziela Nosso Senhor Barroso 
5. Mata dos Pilões 
6. CEC Tinguá 

 
 



UCs Federais e Municipais confirmadas 
 

7. ReBio Tinguá 
8. APA Petrópolis 
9. PARNASO 
10. APA GUAPI 
11. ESEC GUANABARA 
12. APA GUAPI – GUAPIAÇU 
13. Parque Natural Municipal da TAQUARA 
14. APA MARAVILHA 
15. Parque Natural Municipal de ARARAS 
16. Monumento PEDRA DAS FLORES 

 
UCs Estaduais a confirmar 

 
17. Rebio Araras (IEF) 
18. Esec Paraíso (FEEMA) 
19. Apa de Macaé de cima (FEEMA) 
20. APA Macacu (FEEMA) 
21. PE Três Picos (IEF) 

 
FORMATO DA COMPOSIÇÃO DO CONSELHO GESTOR DO MOSAICO 
 
Governamentais 
 

Não governamentais 

Chefe da U.C. Representante do conselho da U.C. 
um ANAMA 
 

1 RPPNs 

Duas Universidades Públicas 
(UERJ, UFF, UFRJ, UFRRJ, UENF) 
 

Duas ONGs 
(SOS M.A. – TNC – WWF – C.I. – 
GREENPEACE – BIODIVERSITAS) 

 


